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В ЫШЕ  КРИТИКУ
И САМОКРИТИКУ

. 13 связи с выборами в советы ко 
новой избирательной системе ком
сомол обязан в большей тюре воз1- 
сдавить политическую активность 
молодежи, стать во главе ее. На 
основе решения I I I  пленума ЦК 
М К €М  начинаются выборы комсо
мольских органов путем закрытого 
(тайного) голосования.-, Предстоит 
задача завершить до конца поворот 
к  задачам политической: ^воспитатель
ной работы, перестроиться на демо
кратический лад, 'чтобы возглавить 
активность молодежи в .предстоящих 
выборах в советы. г

В нашем институте с 11 июня начинаются выборы комсомольских 
органов, которые должны пройти под 
знаком критики и самокритики и 
строгого соблюдения внутрисоюзной 
демократии. Работу на’игей - комсо
мольской 'Организации есть за что 
критиковать. Отчета комитета 
ВЛКСМ после выборов не было, су
ществовала практика - пазиачзния 
комсоргов в общежитии.

Основной задачей, стоящей перед 
комсомольской организацией, явля
ется овладение большевизмом —  по
литическое воспитание, молодежи. 
Как рбстопт дело с разрешением 
этой основной задачи? Постановка 
политической учебы остается до сих 
пор слабой. Посещаемость полптза-

- нятпй слушателями в некоторых 
кружках доходит в последнее время' 
до 50 процентов. Были случаи 
срыва занятий, когда кружковцы 
не являлись на занятия (кружок 
Частий, Хлебниковой). • Слушатели 
зачастую не готовятся к  занятиям, 
а большинство готовится только по 
учебникам. Причина этого явления

- в том, что комитет ВЛКСМ не су
мел провести массово-воспитатель-

■ пой работы, которая бы помогла 
осознать каждому члену ленинского

- комсомола, что дело овладения боль
шевизмом —  изучение истории на
шей большевистской партии являет- 

-ся для него основной и только ос
новной задачей.

Нужно понять это особенно ком
сомольцам Котепжп, Коссовскому, 
Мишукову, Бодяко и др., они были 

) в кружках «редкими гостями». Кро
ме этого наши пропагандисты еще 
не /сумели сделать интересными, ув
лекательными свои занятия —  су
хо, без привлечения текущего мате
риала, наглядпых пособий ведутся 
занятия. Правы были комсомольцы, 
пред’являя претензии к  пропаган
дистам Митрофанову, Галицыну и 
другим, ибо занятия в их кружках 
были не на должной высоте.

Наладить работу пропагандистов 
на основе исторических указаний 
т. Сталина об изучении истории 
партии! В этом должна помочь комсомолу паша партийная организа
ция. Наладить работу агитаторов, 
работы которых еще не видно. Ком
сомольцы слабо изучают обществен
но-экономические дисциплины. Ос
новой всей работы комсомол ин
ститута должен сделать политиче
ское воспитание.

За отчетный период комсомоль
ская организация выросла на 23

чел. за счет лучших студентов. Это 
показывает, что еще недостаточно 
комсомольцы развернули работу с 
молодежью (привлечение на ком
сомольские собрания групп, вовле
чение в общественную работу и 
т. д.). Наличие кружка по изуче
нию истории комсомола даёт свои 
результаты —  слушатели этого 
кружка подают заявления в комсо
мол. Расти за счет лучшей студен
ческой молодежи, привлекать ее к 
комсомольской работе —  вот задача 
организации.

В нашей комсомольской организа
ции имеются грубейшие нарушения 
устава: неуплата членских взносов, 
небрежное отношение к  билету, не
выполнение комсомольских поруче
ний. 12 комсомольцев утеряли свои 
билеты, которые могли попасть в 
руки врагов, что дает им возмож
ность втереться в доверие и навре
дить делу социализма.

Не только владелец билета, но и 
комитет 1В1Ю0М несет и должен песта 
ответственность за утерянный билет.

Бережное храпение билета —  од
но из условий деловой революцион
ной бдительности.

Враги -—- троцкисты старались и 
будут стараться проникнуть в иапш 
ряды, чтобы вредить и разлагать 
молодежь. Так проник к  нам бывш. 
студент Голшсе.

Комсомольская организация ис
ключила из своих рядов Шапошни
кову, Мурысова-, потерявших бди
тельность.

Пленум ЦК ВЛКСМ указал, что 
недостатки партработы, вскрытые в 
докладе т. Сталина и его заключи
тельном слове, имеют еще большее 
распространение в комсомоле.

Задача состоит в том, чтобы быс
трее изжить политическую беспеч
ность и благодушие, поднять ‘ насто
роженность и бдительность членов 
ленинского комсомола, разоблачить, 
искоренить всех и всяких врагов.

Если наши комсомольцы идут 
впереди в академической учебе, то 
мы еше не сумели вовлечь боль
шинство комсомольцев в техниче
ские кружки.

За отчетный период много ком
сомольцев окончили институт с ди
пломом 1-й ступени (Бройде, Шрей
бер, Жилиц и др.), по еще большая 
задача —  подготовить лучшие кад
ры для оборонной промышленности.

Летчиков, парашютистов, вороши
ловских стрелков комсомол институ
та дал, по оборонная работа еще не 
нашла полного отражения в работе 
комсомольской организации. У нас 
еще мало значкистов ПВХО, знач
кистов ВС.

Выборы в комсомоле должны 
явиться большевистской школой 
воспитания для каждого комсомольца.

Только критика и самокритика 
помогут нам выявить недостатки в 
работе и избрать новых работоспо
собных товарищей, умеющих вы
полнить задачи, стоящие перед ком
сомолом.

В выборах комсоргаиов большую 
помощь нам должна оказать парт
организация. ЖДАНОВ. I

Задача политического воспитания кадров, 
овладения большевизмом, вь/двинутая товарищем 
Сталиным, является для комсомола главной.

(Из резолюции III пленума ЦК ВЛКСМ)

В кружках неблагополучно
В политкружках комсомольской се

ти дело обстоит далеко по благопо
лучно. II не потому, что период экза
мена, а потому, что комсомольцы ие 
хотят работать над собой.

Чтобы не быть голословным, при
веду примеры: 20 мая у меня в 
кружке из 24 человек присутствова
ли только 10, у тов. Шевцовнч*—  
8 человек. 2 июня у меня па заня
тиях было 13 человек, у Хлебнико
вой —  3 человека, у В1свцович —  
8 человек. Это из 22— 24 человек.

До это не все. Молено было бы за
ниматься и с этим количеством соб
равшихся, но беда в том, что ни 
одни из слушателей не готовится. 
Таким образом, пропагандист должен 
сам излагать и течение занятия весь 
материал. Если взять 8 мая, —  за
пятил некоторых крулсков просто не 
состоялись.

Комитет комсомола плохо зани
мается этим делом, и нартнршерен- 
ленпые в комсомолу толсе не реаги
руют на это. Когда заявляешь о бе
зобразных вопиющих фактах, в ко-

, ВчИнстнтутс стали учился студент 
Хороши лев. До 1933 г. он был чле
ном ВКП(б), а в 1933 году как 
политически неграмотный он был 
переведен в кандидаты. За время 
учебы тов. Хорошилов ка к  комму
нист- абсолютно себя не проявил, 
наоборот поковал образец недисци
плинированности. В 1936 г. по! 
окончании теоретической учебы в 
ин-те тов. Хорошилов к  работе ди
плома по приступил, за что- был 
исключен из пп-та. Партком соответ
ствующих выводов но сделал.

43 октябре 1936 г. Хорошилов,

мптето говорят: «Ладно, посмотрим, 
как на следующем занятии будет».

Так проходят занятия одно за од
ним, и никаких результатов. Слуша
тели, когда им указывают на недо
статки, отвечают: «В других круж
ках еще хуже чем у нас». Отсюда 
ясно, что у комсомольцев есть от
сталая и вредная мысль равняться 
по худшим.

За полгода у мепя были на. заня
тиях: один раз от комитета комсомо
ла тов. Морозов и одни раз из редак
ции газ. «Сталь» тов. Ерош. Боль
ше никто из руководителей на моих 
занятиях не был.

Даже активисты в комсомоле и те 
ие готовятся к  занятиям и ничего не 
знают. В комитете чувствуются не
которая растерянность, суетня вместо 
спокойной и деловитой работы.

Партийному комитету следует за
няться комсомольской нолитеетыо, нс 
откладывая на осепй, ибо комкать 
изучение истории партии нельзя.

КУБЫШКИН.

не снявшись с иаргучега, ушел не
известно куда. Хорошилов не посе
щал политучебы, партсобрании и 
т. д. В институт приходил через- 
3 месяца платить партвзносы. Се
кретарь парткома, не снимая с парт- 
учега, считал его выбывшим и из 
списков исключил. 1 июня Хороши
лов снова пришел платить парт
взносы за 3 месяца. Секретарь 
парткома снова нарушил устав 
ВШ1(б) —  принял партвзносы, да.в 
возможность тов. Хорошилову щю- 
должать нарушать Устав ВКП(б).

ОЧЕВИДЦЕВ.

ПРОФКОМ
ЗАБЫ ВАЕТ

ДИПЛОМНИКОВ
Казалось бы, что поток приема 

С-32, недавно вернувшийся с прак
тики и приступивший к выполнению 
дипломных заданий, должен чувство
вать со стороны деканов, дирекции и 
общественных организаций чуткое 
отношение, повседневную помощь и 
неплохую организацию начала рабо
ты. Но, увы! Будничная жизнь ос
новной массы дипломников, прожи
вающих в общежитии «Дома комму
ны» п занятых расчетами и выпол
нением графических работ 'на дому, 
их не интересует.

Зачастую работа студента не кон
тролируется, что делает студент, ка
ков у пего процент выполнения за
дания, в чем он ощущает нужду,—  
это до них не доходит.

Отдых и культобслуживапис их 
предоставлены самим себе.

Пн вылазок, ни организованных 
прогулок, массовок, пн посещении 
музеев, выставок ист. Этого организо
вать некому. В результате не слу
чайно некоторые начали катиться по 
наклонной плоскости вниз, выпивать 
II т. д. (Цыбулысо, Воронов —  гр. 
С-32-11). Сфера влияния сущест
вующего руководства в общежитии 
замкнута. О них знают по-паслышко 
(парторг Белянин, комсорг Новиков, 
а профорга нет).

Дипломники их и они дипломни
ков в большинстве своем не знают. 
Кто в этом виноват? Пред, профкома 
т. Аржаный твердит, что сами дип
ломники виноваты —  они, мол, п 
институте не бывают, своих проф
бюро ие знают, отрываются н с на
ми не связываются.

Так ли это? Конечно не так. ('ка
рее так, что профком отрывается от 
дипломантов. КОН.

Нарушение устава ВКП(б)

ЗАБОТА О Л Ю Д Я Х
В прошлом номере газеты мы 

указали основные недочеты в работе 
месткома, вскрытие которых несом
ненно должно привести к их уст
ранению п к  улучшению профсоюз
ной ]щботы.

По останавливаясь на недостат
ках, мы считаем необходимым отме
тить и наши достижения.

Крупным достижением является 
заключение соглашения МК с адми
нистрацией института о нормах вы
дачи спецодежды, снабжения спец
питанием, мылом н о дополнитель
ных отпусках.

В последнем МК добился значи
тельного эффекта. Раньше в этом 
вопросе был полный произвол. За
ключенное нами соглашение утвер
ждено Обкомом.

Все же мы считаем это соглаше
ние не идеальным.

Уже сейчас намечаются некото
рые небольшие упущения, которые 
нами жо исправляются.

Вторым положительным моментом 
в работе МК является разворот в 
области материально-бытового обслу- 
ишваппя членов союза, куда входит: 
санаторно-курортной лечение, мате

риальная помощь, диетпитание и 
оздоровительная кампания.

Каковы же наши показатели в 
этих вопросах?

Из финансового отчета МК видно, 
что больше всего денег идет как раз 
на материально-бытовое обслужива
ние членов союза.

Местным комитетом намечено на
править: на санаторно-курортное ле
чение —  7 человек; в дома отды
ха —  1 человека;*в местные сана
тории —  4 человека; в дома отдыха 
местного значения —  37 человек; в 
однодневные дома отдыха —  30 
человек; в детские санатории —  1 
человек; в лесные школы —  1 че
ловек; детей на дачи из детского 
сада —  10 человек.

Часть членов союза по этому пла
ну на лечение уже направлена и 
направляется.

Кроме того, следует указать, что 
местком оказывает содействие и ма
териальную помощь в посылке в 
лагеря детей школьного возраста и 
материальную помощь родителям в 
посылке детей в деревню.

!Весьма крупной статьей расхода 
по смете МК является ассигнование

на культмассовую и просветитель
ную работу.

За отчетный период было выдано 
в театры —  268 билетов и в кино 
219 билетов. Экскурсий в музеи со
стоялось 5. Здесь уместно отмстить 
весьма плохую посещаемость экс
курсий. Обычно бывает ие больше 
20 процентов записавшихся.

Эту работу в дальнейшем необ
ходимо усилить, необходимо прове
сти популяризацию экскурсий.

Партия и правительство много за
боты оказывают советскому гражда
нину, как но линии охраны труда, 
охраны здоровья, так и культурному 
росту граждан.

Только и нашей стране социа
лизма возможна такая забота о че
ловеке.

Предстоящие выборы месткома 
9 июня тайным голосованием дадут 
возможность выбрать такой мест
ком, который неослабно будет в 
дальнейшей своей работе осущест
влять задачи, поставленные партией 
и правительством перед профсоюза
ми.

САРТАН.



Ч Т О М Е Ш А Е Т  
ДИПЛОМНИКАМ

Одно» из причин медленного вы
полнения дипломного проекта надо 
считать ненормально проведенную 
практику. Были случаи, когда по
сылали студента на практику для 
изучения производства стали, кото
рую на этом заводе не производят.

Студент работает по программе 
4 мес., а материала, нуленого для 
дипломного проекта, нет. Плохо об
стоял вопрос и с синькой, ее не бы
ло, и как следствие нет многих 
чертежей с завода, так ка к  многого 
не перекопируешь. Кафедра не ука
зывает литературы по интересую
щим студентов вопросам, в резуль
тате ее приходится днями в ы па и 
вать из каталога.

Дипломные проекты, которые вы
даются в кабинете дипломного про
ектирования, не отражают настоя
щего положения в металлургической 
промышленности, а сменить их на 
более современные кафедра не удо
суживается.

Вопрос с общежитием для остро- 
нуждагащихся студентов (Севостья- 
нов, Выборнов, и Гоча) своевремен
но решен не был, что не дало нм 
возможности в срок приступить к  
проектированию.

Студ. гр. С-32-Э: 

ВЫБОРНОВ, СЕВОСТЬЯНОВ, 
ЛАВРЕНТЬЕВ.

Внимание завтрашним командирам

Вопрос к директору
Несмотря на указание партии о необходимости ежемесячного! 

созыва актива на предприятиях и в учреждениях, у нас это не 
проводится. Просьба ответить через газету «СТАЛЬ», когда при 
нашем институте и при факультетах будет созываться актив.

Н. ТАРНОВСНАЯ.

Получили переходящий приз

Прошло полтора месяца, как по
ток С-32 приступил «  дипломному 
проектированию. Большинство сту- 
дентов-дииломников проживает в 
«Доме коммуны». Несмотря па это, 
они предоставлены самим себе. Чтобы 
не 'быть голословным, обратимся к 
фактам.

Кроме комитета комсомола ни об 
одном собрании и совещании не из
вещают далее об’явлением. Обсужда- 
ются ли учебные программы, проис
ходит ли заседание кафедр, читаются 
ли научные рефераты? Об этом ни
кто не знает, а если узнает, то толь
ко после совершившегося.

Необходимо также отметить, что 
на большинстве кафедр консультан
ты но бывают в установленные чаг- 
сы, а всегда их приходится «ло
вить», что безусловно нервирует 
студентов п отражается на качестве 
работы.

Никакой культурной и физкуль- 
т у рво-оздоровительной работы нет. 
Имеющиеся при общежитии ракетки 
для игры в текшие розданы па весь 
сезон. Но лучше ли было дать воз
можность поиграть наибольшему ко
личеству студентов путем ежеднев

ной или почасовой выдачи. О теа
тральных билетах дипломников по 
извещают. В институте все знают, 
куда н какие имеются билеты, а в 
общежитии никто не знает и  тем 
более дипломники.

В институте существует вслосек- 
ция. Проводятся прогулки на вело
сипедах на канал Болта— Москва и 
др., но участвуют в них далеко не 
все. Морехин почти ежедневно рас
катывает на велосипеде и  катает 
других, хотя Морохин утверждает, 
что велосипеды приобретены для 
сдачи норм на 2-ю ступ. П О .

(Недаром среди дипломников един
ственное развлечение —  домино, за 
которым они просиживают в поме
щении целыми часами.

Мы считаем, что такой культур
ный отдых, как посещение театра, 
занятия на теннисных кортах, вы
лазка на велосипедах, поднял произ
водительность груда н благотворно 
повлиял бы на здоровье студентов. 
Чувствуется, что нет заботы о лю
дях, —  завтрашних командирах про
мышленности.

ДИПЛОМНИК.

28 мая были проведены стрелко- 
выо соревнования между сборными 
командами Института стали и клуба 
ворошиловских стрелков. Команда 
нашего института в составе капи
тана команды топ. Шульц, Уб ар ско
те, Мнлептьева, Нейфельда н Камае
ва выбила 464 очка из 500 воз
можных. Команда клуба ворошилов
ских стрелков выбила 451 очко.

Мы выиграли очень серьезное 
соревнование —  первое место оста
лось за нами. Патна команда полу
чает переходящий: приз, установлен
ный для победителей.

Эго соревнование показало, что 
мы хорошо овладели стрелковым 
искусством. Однако, наш результат 
вовсе но говорит о том, что по все
му нашему институту стрелковое 
дело поднято на большую высоту.

Наши ворошиловские стрелки по
стоянно но тренируются. Получив 
значок, они забывают о стрелковом 
деле, тир не посещают. Вели теперь 
заставить наших ворошиловских 
стрелков пересдать нормы, можно 
смело сказать, что 70 процентов из 
них не сдадут.

Для культобслуживания членов 
союза наш местком имеет только 
помещение месткома и не имеет ни
какого имущества кроме библиотеки 
и биллиарда, которым пользуются 
исключительно сами делсурпые чле
ны месткома. Мы решили сыграть в 
биллиард. Пришли в местком? Игра
ют Кукин и еще одни (товарищ.

У нас в институте имеется четы
ре инструктора, а имеющих право 
принимать нормы мы не имеем ни 
одного. Наши военоргп бездействуют, 
никто не занимается привлечением 
студентов к  сдаче норм на вороши
ловского стрелка. (Количество ВС у 
нас не растет.

Перед нами стоит задача —  удер
жать переходящий приз в своих ру
ках навсегда, но достижениями ма
ленькой группы это 'сделать трудно. 
Мы обязаны развить у себя 'Стрел
ковый спорт в самом широком мас
штабе. "  Для этого у  нас есть все 
условия. Мы имеем свой тир. Наш 
институт состоит юридическим чле
ном КчТуба ворошиловских стрелков, 
уплатил 1000 руб. вступительный 
взнос и членские взносы платим но 
500 руб. в год. Каждый наш воро
шиловский стрелок имеет право 
вступать в члены этого тслуб>а инди
видуально, этим он может получить 
возможность постоянно тренировать 
себя, в хорошо оборудованном тире, 
иод руководством опытных инструк
торов.

Напитан сборной команды
стрелков ШУЛЬЦ.

Спрашиваем: «Вы скоро кончи
те»? а Кукии отвечает: «Я как 
кончу, —  уйду и  запру местком» 
и посылает нас спросить разреше
ние играть чуть ли не в обком со
юза.

Спрашивается, для кого же в 
месткоме биллиард? Неужели только 
для членов месткома?

МАРТЫНОВ.

ПО СЛЕДАМ  
МАТЕРИАЛОВ „С ТА Л И 11 -

Сигнал «Стали» о плохой работе 
осоавиахимовской организации обсуж
дался партийным комитетом институ
та. Партком признал неудовлетвори
тельной работу институтской органи
зации ООО: плохой учет членов орга
низации, задолженность по членским 

.взносам, слабая работа тира, наличие 
существенных недостатков в работе 
аэроклуба и т. д., отметил отсутствие 
помощи н руководства ООО со -сто
роны партгрупп, профкома н местко
ма. Партком осудил настроение не
которых парторгов —  свернуть рабо
ту 0С0 в зачетный период.

Партком обязал партгруппу совета 
ОСО организовать к  15 июня коман
ды по подготовке ворошиловских 
стрелков 2-й ступени, значкистов, 
ПВХО, обеспечить набор в планер
ную школу. Парторгов и профоргов 
обязали обеспечить необходимую по
мощь в комплектовании команд луч
шими людьми.

Парторгам и комсоргам предложено 
обсудить работу ООО на собраниях 
парт.-ком. групп. Совету ОСО пред
ложено к  10 июия организовать 
отчеты и инструктаж военоргов и в 
дальнейшем проводить их регулярно.

Для обеспечения работы тира пред
ложено обеспечить его инструкторами 
и составить четкое расписание его 
занятии с отведением времени для 
отдельных команд.

Профоргам факультетов и местко
му предложено провести обсуждение 
материалов «Стали» об оборонной ра
боте.

Сейчас задача всех организаций н 
общественности института поднять 
свою активность в деле укрепления 
нашей организации ОСО, в деле у к 
репления обороноспособности нашей 
страны.

ПОПРАВКА
В прошлом номере «Стали» в за

метке «Любовь к  чтению» была 
ссылка на газету «Правда!». Эта. 
ссылка не норная. Такая статья 
была не в «Правде», а в «Изве
стиях» под заголовком «О пользе 
чтения».

Д л я  к о г о  ж е  б и л л и а р д ?

ТЕРМООБРАБОТКА ГОРЯЧЕЙ СТАЛИ 
В ТРЕТЬЕЙ ПЯТИЛЕТКЕ

От правильной организации тех
нологического процесса производства 
ц обработки стали на металлурги
ческих н машиностроительных за
водах зависят: 1) скорость процес
са (время от начала процесса, до 
выдачи продукции на склад), 2) про
цент брака, 3) качество стали и 
4) стоимость стали. Во всех этих 
отношениях имеются громадные воз
можности для улучшения существу
ющего положения.

На заводах «Спецсталп» техноло
гический процесс запроектирован 
(сознательно или бессознательно —  
сказать трудно) нерационально в 
отношении процессов охлаждения 
стали и термической обработки. Ра
боты последних лет (в частности, 
работы, проведенные нами), посвя
щенные изучению превращений в 
стали, открыли широкие перспекти
вы для улучшения обработки ста
ли, повышения ее качества, умень
шения брака. Мы имеем в виду воз
можность внедрения термообработки 
горячей стали, рационализацию тер
мообработки холодной стали на ос
нове применения методов изотерми
ческой обработки.

Суть этого состоит в следующем: 
слитки и стальные отливки должны 
термически обрабатываться горячими,

т. е. сразу после разливки, без ох
лаждения до атмосферной температу
ры.

Поковка и прокат также должны 
термически обрабатываться непосред
ственно после прокатки. Поскольку 
мы сейчас знаем оптимальные тем
пературы отжига стали, постольку 
имеется реальная возмолшость тако
го метода работы.

Брак по трещинам, брак по фле- 
кенам, брак по некоторым видам 
волосовин должен резко уменьшить
ся при условии термообработки го
рячей стали.

Последующая операция отжига 
(умягчения) холодной стали отпада
ет. Весь процесс/ускоряется мини
мум раза в три.

Отжиг холодной стали, основная 
операция в термических цехах ме
таллургических заводов также мо
жет быть чрезвычайно ускорена. Это 
видно на таком примере: лет пять 
назад немцы рекомендовали для от
жига шарикоподшипниковой стали 
на «Запорожстали» режим е  80 ча
сов. Год назад на «Запорожстали» 
отжиг фактически длился 45 часов. 
Отжиг колец на 1-м ГПЗ длится 
сейчас 36 часов.

Некоторые опытные операции, 
проводимые сейчас бригадой наше

го института на «Запорожестали», 
занимали 8— 10 часов для садки 
8— 10 тонн. Вот дистанция, прой
денная за 5 лет: 80 час. и 8 ча
сов! Однако, фактически, в огромном 
большинстве случаев на наших за
водах отжиг длится еще вдвое-втрое 
и впятеро больше, чем это осуще
ствимо технически. Отжиг же горя
чей стали, папример колец шарико
подшипников после штамповки, мо
жет быть осуществлен в 2— 5 ча
сов, т. е. это будет еще громадный 
скачок вперед. Мы предлагаем сде
лать этот скачщ в наступающей 
третьей пятилетке. Но, повторяем, 
суть выгод термообработки горячей 
стали не столько в сокращении вре
мени, сколько в уменьшении брака.

Как широко может быть ‘применен 
метод термообработки горячей ста
ли?

На наш взгляд —  чрезвычайно 
широко. Мы считаем, что его молено 
применить: 1) для термообработки 
всего стального литья, 2) для слит
ков легированной стали, 3) для по
ковок легированной стали, 4) для 
катаной легированной стали, 5) для 
малолегированной и углеродистой 
стали после ковки и прокатки, под
вергаемой при обычной технологии 
отжигу или нормализации, 6) для 
углеродистой и малолегированной 
стали, не подвергаемой при обычной 
технологии термообработке.

Некоторые из этих пунктов встре
чают возражения или подвергаются 
сомнению со стороны наших авто

ритетов. Более того, вернее будет 
сказать, что ни один из этих пунк
тов не принимается этими авторите
тами как доказанный и обоснован
ный. Иначе мы не имели бы столь
ко трений на пути реализации по
вой технологии. Наир, говорят, что 
эта типология не гарантирует от 
флекенов, хотя как раз наши ре- 
жимы способствуют удалению из 
стали водорода, если верить в него 
как в причину флекенов. Говорят, 
далее, что углеродистые и малолеги- 
роваиные стали незачем обрабаты
вать в горячем виде, потому что, 
якобы, получатся какие-то совер
шенно необыкновенные, чудовищные 
размеры для прокатных цехов, хотя 
никто не попытался, подсчитать эти 
размеры.

Говорят, например, что о рельсах 
и их термообработке сразу после 
прокатки все давно известно, все 
проверено и опровергнуто, хотя в 
действительности у нас в Союзе 
никто подобных опытов не проделы
вал, а  ̂работники ШШС, во главе с 
профессором' Щаповым все еще дис
куссируют (до каких пор?) о схеме 
технологического процесса для рель
сов (см. «Сталь» Х° 11, за 1937 г.). 
Мы решительно стоим на точке зре
ния термообработки горячих рельсов, 
хотя не закрываем глаза на слож
ность этой проблемы. Но ведь во 2-й 
пятилетке мы решали проблемы по
сложнее, нежели ^  3-й пятилетке.

Мы остановимся перед трудностя
ми, связанными с внедрением тер

мообработки горячей стали. Вопреки 
опять-таки мнению некоторых, мы 
считаем, что в третьей пятилетке 
мы должны начать термически об
рабатывать (отжигать, нормализо
вать) такую углеродистую и мало
легированную сталь, какую до сих 
пор не обрабатывали термически, 
например сталь для мостостроения, 
для разного рода строительных со
оружений и, т. и.

Термообработка стали сама по се
бе очень дешевая операция, и ес
ли термообработка горячей отали 
повысит нам точность стали на 10 
— 20 процентов, то об этом нужно 
всерьез подумать, так жак в мас
штабе народного хозяйства это озна
чает колоссальные выгоды. V 
■ Кстати заметим, что в пашем ин
ституте вопросами • термообработки 
малолегированных и углеродистых 
сталей в указанном разрезе факти
чески не занимаются.

Итак, мы думаем, что термообра
ботка горячей стали, проводимая на 
бале изотермических [методов (обра
ботки, имеет громадное будущее в 
самых разнообразных областях ме
таллургии и машиностроения, пото- 
му-то мы и считаем возможным 
выдвинуть эту проблему как одну из 
актуальнейших проблем третьей пя
тилетки металлургической и маши
ностроительной промышленности.

Доцент ЛИПИЛИН.
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